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恒大靠钱 鲁能规范 皇城根儿的国安最有面儿

拿拿什什么么吸吸引引你你，，球球员员

新一届的中国足球转会市场业已拉开大幕，广州恒大、
鲁能泰山均已完成了自己的“第一签”，其他队伍或明或暗，
也都加紧与心仪球员进行接触。在如今“球员是卖方市场，
球队是买方市场”的大形势下，要想如愿“抢到”其他队伍的
球员，不花点“血本”是不可能的。

这个“血本”，包含多重意义。比如上海的球队，由于位
置因素，便对球员尤其是外援拥有额外的吸引力；而据说杭
州绿城的球员，可以得到老板宋卫平的特许，以较低的价格
在杭州置办房产；有些中小俱乐部，财力不济，便会大打“感
情牌”……综合看来，这其中最有特点、最有代表性的，要数
2013赛季的中超前三名广州恒大、鲁能泰山和北京国安了。

从前一提中国的改
革开放，人们就会想起

“深圳速度”；现在一谈中
超豪门的成长，大家便绕
不开“恒大速度”。从接
手广州医药队之后，广
州恒大第一年便获得中
甲冠军杀入中超，从此
一发而不可收，至今已
然 取 得 中 超 三 连 冠 ，
2013赛季还一举夺取了
亚冠联赛冠军奖杯。在
恒大崛起之前，亚冠冠
军，早已超越了其他中
超队伍的想像范畴，恒
大不仅敢想，而且敢做；
不仅敢做，还能做到。大
家在惊叹之余，当然就
会想“恒大是如何从无
到有，硬生生地变出一
支超级劲旅的”？答案是

“重金投入”，恒大的“挥
金如土”不仅引领中国
足坛，在整个亚洲都是绝
对主角，“男一号”。

根据统计，在过去的
四个赛季，恒大在引援方
面总共花了约4亿人民
币，其中后防及中场加盟
人数均达到两位数，锋线
4人就花费超过1 . 5亿，

标王仍是效力半年就落
跑的巴拉圭中锋巴里奥
斯。从场上位置区分，恒
大后防线上“买人”花费
了9620万人民币；中场
的开销是1 . 4亿左右；前
锋线上2011赛季引进姜
宁、克莱奥，2012赛季买
进巴里奥斯，2013赛季
买入埃尔克森，这四名
球 员 的 花 费 就 超 过 了
1 . 5亿人民币。毫不夸张
地说，恒大的成绩是用
人民币垒出来的；恒大
对于球员，最大的吸引
力便是“有钱”。

当然了，在清醒地
认识到恒大“有钱”的同
时，我们也要看到恒大不
仅敢花，而且会花，这家
俱乐部“言出必行”的做
事方针，他们公开透明的
职业化运营方式，同样让
中国球员有耳目一新之
感——— 到了恒大，只要严
格按照职业球员标准要
求自己，只要不违反队
规，合同中的年薪便肯定
能够拿到手，中超球星对
恒大趋之若鹜自然就不
奇怪了。

日前，原上海申花大
将王大雷、戴琳一起来到
济南，来到鲁能泰山队报
到，在谈到为何选择鲁能
时，他们二人都谈到“这不
仅因为鲁能泰山队是强
队，更因为鲁能泰山俱乐
部的管理特别规范”———
规范、高标准，这是鲁能泰
山俱乐部在中国足坛最为
响亮的一张名片。

“不办则罢，要办就办
最好的”，鲁能泰山俱乐部
成立之初，便树立了这样
的观念，随后，他们又喊出
了“建设百年俱乐部”的战
略口号，加大对后备梯队、
青少年培养的建设和扶持
力度。十余年的时间过去
了，鲁能泰山俱乐部是公
认的“中超样板田”，鲁能
足校不仅在中国，就算在
亚洲、在全世界都拥有广
泛的美誉度，“潍坊杯”青
少年足球邀请赛，业已成
为一项重要的国际传统赛
事，每一年都能吸引多支
外国高水平球队前来参
赛。在一队建设上，鲁能同
样是有口皆碑，毫不夸张
地说，在广州恒大凭借金

元攻势抢走风头之前，鲁
能泰山是中超其他球员最
为向往、最想加盟的地方。

在国内足球俱乐部之
中，鲁能率先认识到国外
的先进俱乐部正在逐步采
用对球员职业生涯进行

“全周期管理”。职业生涯
全周期管理的意义在于通
过经营和培育球员实现球
员价值最大化，保障俱乐
部长期稳定发展的立身之
本，帮助俱乐部实现商业
与社会价值提升，帮助球
员本人实现个人价值提
升，从而形成良性循环，实
现俱乐部、球员、中国足球
运动的三赢。

在帮助球员实现竞技
能力提升的同时，鲁能俱
乐部为球员开设的“第三
课堂”也是一种提升球员
全面发展的尝试。“第三课
堂”提供各种文化和艺术
选修课，提升球员文化艺
术修养，同时，还对球员进
行媒体应答等礼仪培训，
提升球员谈吐和整体形
象——— 这一切，对于中国
球员，尤其是年轻球员，拥
有极高的吸引力。

北京国安队，有一个
大气磅礴的口号，那就是

“国安永远争第一”。自中
国足球职业化改革以来，
北京国安获得过一次中超
冠军，数度足协杯冠军，但
客观地讲，其整体成绩与
那句口号，并不算特别匹
配。在如今的中超江湖，一
说北京国安，总有人拿“只
喊口号，不干实事”来说事
儿，但是北京国安这支队
伍，对其他球员从来不缺
乏吸引力。究其原因，应该
是大家都觉得，能够来到
位于皇城根儿的北京国安
踢球，特别有“面”儿。

此前连续多年，在中
超俱乐部当中，北京国安
给球员提供的待遇只能说
处在中下等，按照国安的
薪资标准，即使能够拿到
顶级薪水的本土球员，年
薪也只有 200万元左右，
一般的主力能够拿到150
万元上下的年薪。不仅本
土球员的状况如此，外援
也不例外。对于球员的待
遇，北京国安俱乐部高层
长年以来有自己的衡量标
准，认为球员的薪水必须

符合他的身价和市场规
律，而且不能打破队内的
平衡。另外，作为央企下属
的俱乐部，国安有一套严
格的财务制度，每年的投
入预算须经过审批。

依靠着“面子”支撑，
再加上此前相当长的一段
时间，中国足坛比较平静，
北京国安这么些年，也就
走下来了，但现在“形势变
化快”，就连国安俱乐部的
大爷们也坐不住了——— 近
年来，中超几家财大气粗
的俱乐部在国内、国际足
坛转会市场上频频祭出大
手笔，球员身价、球队投入
水涨船高，“面子”对球员
来说，早就不像以前那么
重要，眼看着自己的影响
力、吸引力直线下滑，如今
北京国安狠了狠心，喊出
了“加大投入”的口号。只
是这一次，北京国安是玩
真的，还是如同以前那样
喊喊就算了，没人知道答
案。有一点可以确认的是，
单纯靠强调“京城人士特
有的自豪感和优越感”，北
京国安很难再吸引真正具
有竞争力的球员了。

本报记者 李志刚

恒大握着钱袋子 鲁能踩着门槛子 国安顶着大面子
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